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■■金台金台视视线线·紧盯形式主义问题紧盯形式主义问题①①R ■反馈R

6 月 26 日，人民日报读者来信版刊登了题为《人行道连

上了绿化带》的来信，反映广东佛山市南海区一条道路的斑

马线与路边人行道之间没有衔接，行人过马路要踩踏绿化

带的问题。

来信刊发第二天，南海区狮山镇市政管理办公室立即安

排工作人员与交警到现场勘查。据了解，这是今年 4 月新修

的一条人行绿道，位于南海区狮山镇小塘三环西路洞边美食

城附近，人行绿道与主干道的斑马线之间隔着一条绿化带，没

有修建通道衔接，行人过马路要踏过绿化带，既破坏绿化带又

影响交通安全。狮山镇市政办工作人员当场决定对斑马线尽

头处的绿化带进行提升优化，铺置人行通道连接绿道与斑马

线，并组织施工队于 6 月 29 日施工，7 月 3 日完工（见下图）。

与此同时，狮山镇还举一反三，对全镇近期新修建的人行

绿道相关路段进行全面排查，对类似与斑马线衔接不畅问题

立行整改，现已提升优化了两处路段。

广东佛山：

人行道与斑马线衔接了
本报记者 刘泰山

我是山东青岛胶州市里岔镇黄家岭村村民。在黄家岭村东

侧基本农田旁边，有两处露天垃圾堆放点（见下图），大量垃圾露

天堆放，长期无人清理。现在正值夏天，垃圾堆产生的异味十分

难闻。而且垃圾堆产生的污水对地下水也造成严重污染，附近

种植的农作物受到很大影响。希望有关部门对这一问题予以关

注，尽快解决。

人民网“领导留言板”网友 宋先生

垃圾露天堆放

影响庄稼生长

■建议R

近段时间，预制菜正成为餐桌上的“新宠”。从原料加工到包

装、贮存、运输，一系列标准化工序简化了买菜、洗菜、切菜等繁琐

的准备步骤，人们拿到预制菜后只需加热、蒸炒便能收获美味。

对于餐饮企业或饭馆而言，预制菜可以节省人力成本、压缩

出餐时间。可对于消费者而言，预制菜少了些食材新鲜的味

道。绝大多数餐饮商家不会主动在菜单或点餐小程序中标注哪

些是自制菜，哪些是预制菜。人们“下馆子”本就是想品尝新鲜

现炒的美味以及菜肴的“锅气”，但商家隐瞒使用预制菜的做法

有损消费者的知情权、选择权。

建议餐饮商家公示预制菜使用的相关信息，在菜单菜品信息

处标注是否使用预制菜；与第三方外卖平台达成合作，在网页上

公示菜品使用预制菜的情况。同时，餐饮商家也可对预制菜的食

品安全信息进一步说明，公示预制菜食材供货商、预制菜保质期、

进货日期等信息，让消费者自由选择。预制菜生产企业同样应建

立预制菜贮存及使用过程的制度规范，确保食品安全。相关部门

应积极倡导、鼓励餐饮商家公示预制菜使用情况，加强对餐饮市

场的有效监管，维护市场秩序和消费者权益。

云南昆明市 康一帆

使用预制菜

商家应公示标明

前 不 久 ，读 者 来 信 版 与 人

民 网“ 领 导 留 言 板 ”联 合 开 展

“ 关 注 基 层 治 理 中 的 形 式 主

义、官僚主义”话题征集活动，

得 到 了 广 大 读 者 的 热 情 响

应 。 本 版 今 天 刊 登 的 几 篇 读

者来信，从不同角度反映一些

地 方 在 基 层 治 理 中 存 在 的 形

式主义、官僚主义的问题。许

多问题是老问题，表明整治形

式主义、官僚主义仍然任重道

远，还需久久为功。

2019 年 3 月，中办印发《关

于解决形式主义突出问题为基

层减负的通知》。 4 年来，各地

区各部门持续发力，解决了一

批形式主义突出问题，有效减

轻了基层负担。但也要看到，

形式主义具有顽固性、反复性，

老问题又有新表现。比如随着

科技进步、信息化发展，原本方

便快捷的电子平台出现了“指

尖上的形式主义”苗头；在调查

研究中，一些地方却出现了走

秀 式 、盆 景 式 、蜻 蜓 点 水 式 的

“假调研”现象。

不 管 花 样 如 何 翻 新 ，辨 识

形式主义并不困难，说白了就

是一个“虚”字。比如，做表面

文章，搞花架子，耍花拳绣腿，

说空话套话等。

整 治 形 式 主 义 ，群 众 最 有

发言权。在群众看来，花架子

解决不了真问题，空话套话反

映不出真情况，浮皮潦草也问

不出群众的急难愁盼。再隐蔽

的形式主义，终究逃不过群众

的火眼金睛：发展思路是不是

对头？政策是不是符合实际情

况 ？ 举 措 能 不 能 解 决 具 体 问

题 ？ 最 终 由 群 众 来 评 价 。 所

以，整治形式主义，必须注重倾

听基层声音、虚心接受群众监

督，才能让形式主义无处藏身。

整 治 形 式 主 义 ，还 得 从 实

处用力。这就要求各级党员、

干部实事求是，坚持一切从实

际出发，思想上求真务实，行动

上真抓实干，政策措施立足地

方发展实际，切实解决群众所

需，以钉钉子精神担当尽责，一

件事情接着一件事情办，脚踏

实地实现各项工作目标。

整 治 形 式 主 义 ，领 导 干 部

要树立正确政绩观，从自身做

起，不定不符实际的目标、不开

讲空话套话的会议、不发没有

实质内容的文、不做只留痕无

实效的事。上级部署工作任务

时要充分考虑基层实际，分清

轻重缓急，不搞层层加码，尽可

能减少基层压力。还要为敢于

担当、踏实做事的干部撑腰鼓

劲，让基层干部有更多时间精

力投入真抓实干中。

大 道 至 简 ，实 干 为 要 。 要

严抓不放、常抓不懈，不断遏制

形式主义的反弹回潮，铲除形

式主义滋生的土壤，让求真务

实的正气蔚然成风。

实处用力 不务虚功
木 鸣

我是一名基层公务员，我的工

作职责中有一项是负责省级政务

服务网本单位后台运营。目前，因

数据未打通等问题，政务网实际上

还 无 法 办 理 本 单 位 的 大 部 分 业

务。可在省市考评时，其中一项考

评内容就是评比“办件量”。

由于各县区人口等实际情况

不同，办件量本身就存在不小的差

异。为了提升“办件量”，一些地

方、部门、单位“想办法、出奇招”，

结果催生出形式主义。比如，有的

单位业务没有实现网上办理或者

属于低频率办件项，为了获得更高

的考评分，就去手动“刷量”，导致

办件信息高度雷同。为了让“刷”

出来的办件量显得更真实，有的单

位还要求工作人员逐一手动评价，

这占据了基层干部大量的时间精

力，绞尽脑汁想“好评”。这就是不

合理的考评逼出来的形式主义，给

基层干部增加了不小的负担。

政务服务的考评重点应当放

在服务质量和效率上，而不是仅

仅看办件数据。建议有关部门对

考核评比的标准进行一次系统梳

理 ，使 其 更 科 学 规 范 ，更 贴 近 工

作、贴近实际，真正让考核评比成

为促进工作、提升质量和效率的有

力抓手。

人 民 网“ 领 导 留 言 板 ”网 友

曹先生

减少对基层不合理考评

近年来，转变工作作风、为基

层减负成为社会共识。而撰写报

送各种材料，是造成基层负担重的

重要原因之一。

上级部门向基层要材料，在一

些通知或方案中经常出现，比如要

认真总结，形成书面报告；要深入

研究，撰写不少于规定字数的情况

报告。还有的规定，不按时上报情

况要通报批评；逾期不报还要电询

单位负责人；催报后再不报送将作

为重点督查对象。有的甚至明确

规定，逾期不报不予受理；材料不

按时上报，视为放弃评先树优。诸

如此类，不一而足。

基 层 向 上 级 部 门 报 送 材 料

是一种重要的工作方式，本无可

厚 非 。 但 是 ，多 头 重 复 要 材 料 、

突 击 检 查 要 材 料 、以 材 料 论 功

绩 、事 无 巨 细 要 材 料 、以 要 材 料

代替检查工作等官僚主义、形式

主义问题则加重了基层负担，不

得 不 让 一 些 基 层 干 部“ 白 加 黑 ”

“5 加 2”。而材料过多，敷衍应付

就在所难免。

“上面千条线，下面一根针。”

基层人手少、任务重、事务杂，各

项工作从部署安排、现场推进，到

考核验收、整改落实，每个环节都

需 要 盯 紧 ，不 能 有 丝 毫 懈 怠 马

虎。基层还承担着大量的管理、

服务职能，哪一项工作不到位，都

会影响群众的获得感、满意度。

上级部门应体谅基层干部的

忙碌和辛苦，少要材料、多出主意；

要多到基层走一走，实地看看基层

有哪些创新经验可以总结提高、有

什么具体问题需要认真研究解决，

让基层干部能有更多时间精力投

入为民服务和推动经济社会发展

的实际工作中。

读 者 陈 明

少要材料多下基层

调查研究是我们党的传家宝，

是推动党和国家事业发展的“源头

活水”。调查研究抓得实，才能反

映真实情况，切实解决困扰群众的

“真问题”。

在全党大兴调查研究之际，党

员干部紧盯群众急难愁盼问题，既

要看“高楼大厦”又要看“背阴胡

同”，力争把基层面临的困难、群众

遇到的问题摸清找实，寻求解决之

道。然而，个别党员干部却把调查

研究当成布置的任务，或蜻蜓点

水，或走马观花，或只走“经典路

线”，对问题避而不见、调而不研。

这些形式主义的“调研”，不仅让基

层干部群众疲于应付，也背离调查

研究解决真问题的初衷。

杜 绝“ 假 调 研 ”，解 决“ 真 问

题 ”，就 要 大 力 破 除 调 查 研 究 中

的 官 僚 主 义 、形 式 主 义 。 一 方

面 ，要 坚 持 问 题 导 向 ，既 到 工 作

有成效有亮点的地方学习经验，

又 到 矛 盾 突 出 有 难 点 痛 点 的 地

方查找问题。另一方面，要深入

践 行 群 众 路 线 ，坚 持 眼 睛 向 下 ，

放 下 架 子 、扑 下 身 子 ，确 保 把 情

况 摸 清 、把 问 题 找 准 、把 对 策 提

实 。 最 后 ，还 要 善 于 解 决 问 题 ，

把 调 研 所 得 转 化 为 工 作 举 措 ，

帮 基 层 和 群 众 解 决 急 难 愁 盼 ，

推动经济社会发展。

读 者 王章芬

“实调研”解决“真问题”

制图：王 婷（影像中国）

制图：林晓琴（影像中国）

形式主义、官僚主义同我们

党的性质宗旨和优良作风格格

不入，是我们党的大敌、人民的

大敌。党中央把解决形式主义、

官僚主义突出问题，为基层减负

作为作风建设的重点，着力减轻

基层负担，精准施策、靶向治疗，

打 出 了 组 合 拳 ，收 到 了 良 好 效

果。但当前加重基层负担的形

式主义、官僚主义依然存在，干

部群众仍有反映。本版即日起

推出“紧盯形式主义问题”系列

报道，敬请关注。

——编 者

人民日报读者来信版

和人民网“领导留言板”联

合 开 展 2023 年 度 群 众 急

难愁盼问题征集活动，欢

迎提供问题线索，或提出

意见建议。

邮箱：rmrbdzlx@126.com
传真：（010）65368495

征 集

近年来，整治形式主义为基层

减负，让干部群众有了切实的获得

感。然而，需要警惕，一些老问题、

新花样都还在给基层干部带来负

担和困扰。

除 了 报 送 文 件 材 料 多 ，各 种

会议仍然偏多，尤其是需要陪会，

占据了太多时间。实际上，开会

传达上级指示、布置工作任务、交

流基层情况，是一种工作方法，本

无可厚非。随着科技的进步，视

频在线会议极大地突破了空间界

限 ，不 用 基 层 干 部 跑 来 跑 去 了 。

但是，现在仍有不少会议要求全

员参加，有的会议只是涉及领导

干部，有的只是涉及某一部分工

作领域的同志，但是仍然经常需

要全员参会，名义上是体现基层

的重视，实则是一种无用的形式

主义，占据了基层干部大量时间

和精力。建议取消层层陪会，有

针对性地开会，让干部有更多时

间精力投入到为民服务中。

读 者 姚晓滨

层层陪会占据基层太多时间

我是一家小餐饮店店主。一

个月前，市政府一个督查组和市

场监管部门的工作人员来店里检

查，要求我们提供完整的运营材

料，包括食品安全管理员任命书

和聘书等。作为一个小店老板，

我只能自己聘自己，自己给自己

下任命书。此外，工作人员还要

求我做好日管控、周排查、月调

度 的 相 关 记 录 。 日 管 控 的 表 格

每天都要填写一份，一份表就是

两三页，一年下来不知要填写多

少表格。

食品安全确实重要，主管部

门 来 检 查 指 导 ，我 们 也 愿 意 配

合。但是，检查工作不应该是检

查表格留痕。况且，目前不同部

门索要不同的材料，我们是要做

生意的，这样天天应付县里、镇里

的不同检查，而且要书面检查，只

能是给我们增添负担，而对食品

安全无益。希望有关部门重视这

一问题，把工作做到实处，少要一

些材料，多办一些实事。

人 民 网“ 领 导 留 言 板 ”网 友

柳先生

减少填表留痕 多办一些实事

我是一名乡镇干部，对“指尖

上的形式主义”深有感触，过多过

滥的工作应用软件给基层带来了

不小的“指尖上的负担”。

我的手机里有许多工作应用

软件，这是因为不同条线、不同层

级的部门都会开发相应的应用软

件，有省里的、有市里的、有县里

的，甚至所在乡镇也开发了相应

的软件或小程序要求基层干部使

用。这些应用软件开发建设重数

量而轻质量，有的职能部门开发

多个应用软件，或者上下级职能

部门各自开发应用软件，但功能

高度雷同，给基层干部平添了过

多负担。与此同时，这些应用软

件重形式不重实效、过度留痕、走

形变味等问题严重侵占了基层干

部的时间精力。实际上，每天光

是登录一遍这些应用软件，就要

花费大量的时间。

建 议 对 过 多 过 滥 的 应 用 软

件 进 行 有 针 对 性 的 整 治 ，对 多

个 部 门 或 一 个 部 门 的 功 能 雷 同

的 软 件 进 行 合 并 ，对 那 些 完 全

没 有 效 果 或 活 跃 度 的 软 件 进 行

下架，给基层干部减负，让干部

轻装上阵。

人 民 网“ 领 导 留 言 板 ”网 友

韩先生

工作软件过多加重基层负担


